

# EL LIBERTADOR

## DIARIO DE LA TARDE

### PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Orihuela una peseta al mes.  
Fuera, 3'50 pesetas trimestre.

### REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle de Alfonso XIII, número 19.

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS

### ANUNCIOS Y COMUNICADOS

A precios convencionales.  
No se devuelven originales.

## ¿Será valida?

*La política orcelitana, sobre todo la conservadora proporciona nuevas y mayores sorpresas cada día que pasa.*

En la sesión que el sábado celebró la Corporación Municipal, se dio una de las que más intrigan á los curiosos que ponen su atención en estas pequeñeces de la política imperante, pequeñeces que abulta el conciliáculo constante á que se dedica la plana mayor del partido que gobierna al pueblo.

El médico titular D. Joaquín Carrío, había presentado la dimisión de su cargo, como consecuencia del artículo de entrada publicado en nuestro editorial del 19 de Noviembre de 1908, y este hecho produjo entre las intereses conservadoras calurosos comentarios;

que se tradujeron en diversidad de opiniones, sostenidas con la pasión de las fracciones que anhelan un pretexto, para esterilizar su disgusto y su división tacita por un supremo esfuerzo de conveniencia más personal que colectiva. Este hecho, es el que ocasionó la repentina indisposición del Alcalde, partidario, según se dice, de que la dimisión fuese admitida; y tal vez, obedeciendo á un espíritu de disciplina más para impuesto que para soportado, se decidió no presidir una sesión en que la mayoría había de votar con arreglo á su criterio, bien distinto al parecer del sostenido por el señor Brotons.

Pero todo esto es accidental, lo verdaderamente extraño, es que presidiera la sesión el primer teniente, cuando la propiedad de su cargo está sometida á la resolución del recurso interpuesto

por el concejal D. Antonio Lucas con motivo de ese nombramiento, por creerse con mejor derecho que el que en la actualidad lo desempeña, fundándose en lo previsto en el artículo 52 de la gente Ley Municipal, de la cual hay un práctico ejemplo reciente, que dà la razón al Sr. Lucas; pues en el Ayuntamiento de Cartagena, el primer teniente de alcalde ha sido nombrado alcalde de R. O.; pasando el segundo teniente á ocupar la vacante del primero, y el cuarto á la del segundo, precisamente por ministerio de la ley y de acuerdo con lo preceptuado en el artículo que acabamos de citar.

La sesión del sábado, a nuestro entender, está amenazada de que sus acuerdos adolezcan del vicio de nulidad, pues si se resolviera el recurso pendiente en favor de D. Antonio Lucas, resultaría que se había celebrado una sesión pre-

sida por un concejal que no tenía derecho á ello, y á nuestro entender también, para prevenir ese peligro, debería la Corporación Municipal ratificar los acuerdos tomados en la sesión del sábado cuando se celebre la próxima sesión ordinaria con lo cual quedará definitivamente aprobados, sin que sobre ellos pueda quedar la duda á que ahora dà lugar el futuro y problemático fallo que ha de pronunciar la primera autoridad civil de la provincia, en el pleito de la primera tenencia.

## AYUNTAMIENTO

Sesión supletoria del dia 2 de Enero de 1909

Se abre la sesión bajo la presidencia del señor Ayarra, asistiendo

# EL LEON DE ORO

**Viuda de José Martínez Costa**

Temporada de invierno

PRIMERA casa en novedades para Sra.—Grandes colecciones en cortes de vestidos alta fantasía.—Boas de piel de liebre monflon plumas cisne, aye y armiño, corbatas últimos modelos de astracanes para fígaros.—Inmensa colección de este heredado del Señor Gómez.—Guardapolvos para viaje de dril hilo.—100 chales últimos modelos, 100 pellizas á 14 pesetas.—Surtido en generos negros y blancos, especialidad de la casa.

ayer 17 y 19 y Feria 20

# EL GLOBO

LA IBERIA

Martinez y Ferrer

MAYOR 31 Y 33, ORIHUELA

## Temporada de invierno

Grandes existencias en novedades para señora. — Gran colección en cortes alta fantasía. — Variado surtido en paños para abrigos. — Terciopelos, Peluchs y Veludillos.

Grandioso surtido en sayas de paño para señora. Blusas punto y piqués alfelpados. Boas mongolia cuellos y corbatas de piel últimos modelos. Casa exclusiva en abrigos, capas y pellizas para caballero.

500 Trajes para niños varios modelos desde 4'50 á 20 pesetas. Inmenso surtido en alfombras y tapetes. Especialidad en géneros blancos y negros.

## PRECIO FIJO

do los concejales señores Romero Rufo, Pastor, Botella, Pescetti, Giménez, Die, Cartagena, García Balaguer y García Mercader.

Después de aprobada el acta de la anterior, el concejal señor Pastor pide la palabra rogando á la corporación que se vuelva á poner á votación el proyecto de bases para concurso de la plaza de abastos, por creer que la sesión anterior fue extraordinaria, y los acuerdos que en la de este carácter se toman, necesitan la ratificación de la inmediata.

El señor García Mercader opina lo contrario y después de un largo debate en que el Sr. Pastor discute con buena lógica y con viveza de frase, la presidencia declara terminado el incidente.

Insiste el Sr. Pastor queriendo volver á hablar sobre el acta, y la presidencia se lo impide, dando ocasión á una enérgica y varonil protesta del Sr. Pastor.

Se aprueban las subastas de matadero y rastro, puestos públicos y pesos públicos.

Se concede una subvención de 25 pesetas á un vecino del Escoratel cuya barraca fué destruida por un incendio la noche del 24 del pasado; y se otorgan 75, pesetas á la comisión de periodistas para la fiesta de los Reyes Magos y los niños pobres.

Se lee una comunicación del médico titular D. Joaquín Carrión, en la que presenta la dimisión de su cargo fundado en la publicación del editorial de este periódico titulado «Los Padrastros del Pueblo», inserto en el número correspondiente al 19 de Noviembre último. Opinan que se debe dejar sobre la mesa para estudio de los señores concejales por espacio de 8 días, los señores Romero Rufo y Pastor, y el señor Giménez entien-

de que siendo una cuestión que se halla *sub judice*, se debe esperar á que los Tribunales resuelvan; pero opina que no se debe admitir la dimisión. Así lo acuerda la mayoría.

El señor Ayarra explana su moción pidiendo al cabildo que autorice al alcalde para que solicite del Sr. Ministro de Fomento que se active el expediente de la construcción de la carretera de Orihuela á Almoradí; lo que se acuerda por unanimidad.

El señor Giménez solicita que recaiga acuerdo en el informe de la comisión de Hacienda que designa la cuantía á que debe ascender la jubilación del Secretario del Ayuntamiento don José María López votándose por unanimidad de acuerdo con el informe de la comisión, sigue en el uso de la palabra el Sr. Giménez solicitando aclaración respecto al plazo de la admisión de solicitudes en el concurso abierto para cubrir la plaza vacante de Secretario, acordándose que se cumpla con los preceptos legales.

Vuelve á hablar el señor Pastor para decir que estando hipotecado el arbitrio municipal de puestos públicos, la ley previene que no se cedan en garantía para responder á la construcción de la plaza de abastos.

El Sr. García Mercader sostiene la teoría contraria y entonces pregunta el Sr. Pastor á la presidencia: «en este Ayuntamiento se cumple la ley?», y como el señor García Mercader contesta afirmativamente, el Sr. Pastor hace leer el artículo 145 de la ley municipal, con lo que el señor García Mercader se da por convencido, pero añadiendo que en cambio hay presupuestadas 10.000 pesetas anuales para atender á los

gastos de la construcción del nuevo mercado.

A esto responde el señor Pastor haciendo que el secretario lea un precepto legal que se opone, bajo la responsabilidad del ordenador de pagos del depositario y del contador, á que el Ayuntamiento haga gastos mientras no tenga cubiertos las cargas obligatorios, añadiendo que como este Ayuntamiento tiene muchas deudas de ese carácter, él se opone á que se hagan esos gastos.

El Sr. García Mercader no ve inconveniente en que se hagan y el señor Pastor pide que conste en acta la manifestación del concejal citado y su protesta más energética, por el cumplimiento de la ley que significan las palabras, del señor García Mercader.

Y se levantó la sesión.

## Teatro Circo

### OTELLO

Esta hermosa ópera, inspirada su libro, en el drama de Shakespeare y de cuya música es autor el nunca bien ponderado maestro inspirado compositor Verdi, fué puesta en escena en la noche del sábado.

Querer cantar las bellezas de esta ópera, sería repetir lo que la crítica ha desmenuzado, lo que los públicos han sancionado con sus aplausos, y el cronista que emborrona estas cuartillas, no creyendo necesario repetir lo que mejores plumas han dejado escrito, sobre «Otello», se concreta á exponer modesta opinión, respecto á la interpretación dada por la compañía que actúa en el teatro circo, á la obra de Verdi y Arrigo Berto.

Eran grandes los deseos que habían de conocer al tenor señor Gerardi, y las esperanzas que nuestro público tenía de ver á un buen artista no quedaron defraudadas. El intérprete de Otello posee una voz voluminosa, estensa y bien timbrada, de todas estas aptitudes hizo gala el debutante, muy particularmente en la escena segunda del primer acto, en la que cantó su parte como lo hacen los grandes maestros, por lo que el público le tributó una prolongada salva de aplausos, aplausos que se repitieron en el duo final del segundo acto y en el cuarteto del tercero.

Otro debut hubo en la misma noche; el de la señorita Tofé, de esta triple puede decirse, sin temor á pecar de exagerado, que su triunfo fué grande, franco; su voz, que posee entre otras condiciones, las de extensión y volumen, es dulce, agudísima y con naturalidad pasmosa, emitir la señorita Tofé, tanto las notas más graves, en su tímpano, cual las más altas, las más agudas. Por su esmerada labor consiguió muchos aplausos la bella tiple y á instancias del respetable tribunal hubo de presentarse varias veces en escena. De la Desdemonia del sábado guardará siempre gratísimo recuerdo todo el que la haya oido.

La señorita Gasull muy bien en su papel de «Emilia», como muy bien estubo en el de «Tag» el señor Giovachini.

Al buen éxito de la obra contribuyeron Ors, Di Santi, Escrivá y Muñoz.

Los roles bastante ajustados. La orquesta muy bien, á pesar de la falta de instrumentos de ruido, y que por cierto se echaron many de menos, en la función reseñada.

# EL JAPON

## HOSTALET Y SALAR

ALFONSO XIII, 2 ORIHUELA

### TEMPORADA DE INVIERNO

Primera casa en novedades para señora y caballero.—1000 Bóas mongolia de 15 25 pesetas.—1000 BOAS piel liebre de 3 á 18 pesetas—500 Corbatas piel modelos especiales para señora.—Casa exclusiva en abrigos confeccionados.—200 Pelizas á 12 pesetas.—Colección completa en terciopelos para figaros.

«No cerraré esta revista sin uní mi aplauso á los que alcanzó en la noche del sábado el maestro Mazzi.

\*\*

### CAVALLERIA RUSTICANA PAGLIACCI

Estas dos obras, la primera de Mascagni y la segunda de Leoncavallo fueron puestas en escena anoche.

El acontecimiento de la misma la novedad, era el debut de el señor La Sierra; este tenor que si de algo peca es de modesto, posee cualidades muy recomendables como artista y bien pronto se captó las simpatías del auditorio, el que con aplausos nutridísimos premió la esmerada labor e interpretación que dió a sus papeles de Torridu y Canio, la voz del señor La Sierra es agradable y emite las notas con facilidad.

Las señoritas Tofé, Darnis, Gasull y señora Molins estuvieron felicísimas en el desempeño de sus respectivos papeles, particularmente la primera, que como he dicho, es una artista de cuerpo entero, todas cosecharon muchos aplausos.

El señor Giovachini hecho un maestro por lo que con justicia fué muy aplaudido, y los señores Corts y O's acertados en el desempeño que á ellos les estaba encomendado.

Los coros, mejores en Pagliacci que en «Cavalleria Rusticana», y la orquesta también como en las obras que hasta ahora llevan ejecutadas bajo la dirección de la inteligente batuta del maestro Mazzi, el que barias veces mereció los aplausos de los amantes á la buena música, muy particularmente en el *intermezzo* de «Cavalleria».

Dersan.

### Gacetillas políticas

Dice nuestro estimado colega «El Demócrata» de Alicante.

«28 de Diciembre.

Nuestro estimado colega «El Orden», de Orihuela, acoje en sus columnas la información que de la caída de la palmera del huerto del Cura Castaños en Elche nos remitió nuestro correspondiente el 28 de Diciembre desde dicho punto.

Según informes adquiridos por nosotros después de esa fecha memorable, ha resultado que la tal caída fué un rumor circulado, que felizmente, no ha tenido confirmación.

A LA IBERIA, periódico oriolano también, que por razones políticas está en frente de «El Orden», habrá regocijado mucho esta caída del diario conservador de la ciudad del viejo Tháder, que demuestra lo avisados que son los apreciables chicos de la rebótica en que se confecciona el apreciable colega conservador.

Y para los oriolanos los comentarios»

Fecha memo-rable la del 28 de Diciembre para el órgano del partido camaleón.

Otra caída; y otra inexactitud por copia.

¡Cielos.... todas en la herrería!

\*\*

El concejal Sr. Pastor, hizo polvo en la sesión del sábado el auxiliar de la alcaldía presidencia.

Vamos, que todas las argucias legistas del Sr. García Mercader cayeron desechadas ante los rudos golpes de lógica del Sr. Pastor.

¿Y ahora, qué nos cuenta de la unión del partido su clarinete en la prensa?

Va á durar poco, menos dé lo que quisiera el boticario que mueve la tramolla.

\*\*

Y a propósito de la unión de los conservadores, es muy comentado que el alcalde no presidiera la sesión del sábado cuando ninguna causa legal se lo impedía.

Se dice y se asegura que es cierto que hubo gran marejada, y que el Viernes en la noche tuvo que templar muchas gaitas el diputado provincial D. Federico Linares, para que la ruptura no fuera ruidosa y definitiva, ¡Ah ja «unión»!

### Carta abierta

Sr. Director de «LA IBERIA»:

Mi distinguido amigo: cuatro letras tan sólo para suplicarte una aclaración acerca de mi antiguo pseudónimo «Sigfrido».

En tu simpático periódico he leído con sorpresa para mí, que yo (que «Sigfrido») era el revistero teatral de «El Orden»; y como no hay tal, á pesar de ser ese mi pseudónimo te suplico aclares el equívoco. Ello no encierra importancia, pero el revistero de un periódico es un miembro de su redacción y al ser yo ese «Sigfrido» tendría que pertenecer á la de «El Orden» y esto aun que honrase á mi persona molestaria á mis ideales liberales.

Sin más te doy las gracias por la aclaración y queda tuyo af. no. amigo,

Rafael Blasco.

### Gacetillas

Por R. O. ha sido nombrado oficial quinto del Gobierno Civil de Barcelona, nuestro querido compáñero y correligionario don Andrés de la Cárcel.

Le enviamos nuestra enhorabuena.

He marchado á Madrid nuestro querido amigo particular el letrado don Antonio Vilera.

Temporada de invierno  
y lana para señoras, caballeros y niños.

## EL PRIMITIVO MURCIANO

ALFONSO XIII, 4

Orihuela

Guantes gamuza, cabritilla,  
piel de perro, castor, Suecia

ABONO ALTA

HOJA HACIA 1908

SOLERA HACIA 1908

